

年月日

21

07 16

ページ

29

N O.

科学技術の潮流

JST研究開発戦略センター

⑩

社会の「移行」を進めようという機運がこれまでにないほどに高まっている。コロナ禍での経済の落ち込みから回復、いわゆるグリーンリバリーの動きと相まって、先進国を中心に世界的な動きとなっている。目指すところは政策的に注力ある「デジタルツイン」の開発動向の俯瞰的調査を行ったところ、こうした状況が研究開発のトレンドにも色濃く表れていた。

中でも温室効果ガス排出の実質ゼロ実現に向けた動きは強力だ。研究開発動向の俯瞰的調査を行ったところ、

社会シナリオ複線的に描く



科学技術振興機構（JST）研究開発戦略センター
フェロー（環境・エネルギーユニット）

中村 亮二

公的投資で推進競争が活発な分野としては二酸化炭素（CO₂）の分離・回収、燃料や化合物の製造、電気・光分解による水回収CO₂を利用した池などが挙げられる。これらは政策的に注力ある「デジタルツイン」の開発報告書」より

【研究開発の俯瞰報告書】より
①

このように、二酸化炭素（CO₂）の分離・回収、燃料や化合物の製造、電気・光分解による水回収CO₂を利用した池などが挙げられる。これらは政策的に注力ある「デジタルツイン」の開発報告書」より

方策を総動員

今後、社会の「移行」を実現させるために、研究開発だけではなく規制制度、金融、国際連携などあらゆる方策の総動員が不可欠である。その際、現行が国的研究開発力の強化に最も効果的な方策は、候補技術と並行して用いられるべきである。従来、気候変動によるオペラント（その場）も国のプロジェクトを通じて科学的な理解が深まつたことで注目されている。観察技術も多く、研究で適用されつつある。サイバーとリアルの組み合わせが研究開発の高度化を支えている。社会とのつながりを強化するため、10年程度もしくはそれより短い期間を対象にした研究が重視され始めている。将来社会に向かうシナリオは複線的に考えなくて必要がある。研究開発にも複線的な構造が求められる。